

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 84 (1996)

Heft: 1

Artikel: Trop demander à la fois : suicidaire

Autor: Chapuis Bischof, Simone

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-280856>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Trop demander à la fois : suicidaire

Je n'ai pas décoléré depuis le 23 octobre (résultats des femmes aux élections obligent!) et me revoilà avec une nouvelle colère : un mois après, une personnalité politique vaudoise, récemment élue, m'affirme que certaines femmes ne veulent pas de l'assurance maternité...

Quelles femmes peuvent ne pas vouloir ce qui est promis depuis 50 ans, ce qui existe partout ailleurs, sauf en Suisse? C'est comme si on m'affirmait que certaines femmes veulent faire le même travail qu'un homme pour un salaire inférieur de 30%!

Autre raison de ne pas être contente : on a tout l'air de vouloir nous refaire le coup de la retraite des femmes à 64 ans, c'est-à-dire de nous représenter un paquet de réformes si lourd qu'il n'aura aucune chance de rallier tout le monde!

Comme si tous les projets visant à modifier cet état de choses n'avaient pas échoué!

En 1984, l'initiative populaire «Pour une protection efficace de la maternité» avait été balayée par l'ensemble des cantons et 84% des votants. En 1987, le projet LAMM (Loi sur l'assurance maladie et maternité) était rejeté par 71,3% des voix.

Pourquoi? Eh bien parce qu'à chaque fois, le bateau était trop chargé, croulant sous les projets de réformes.

Or, maintenant, les femmes elles-mêmes semblent oublier ces leçons : ne demandent-elles pas à la fois l'assurance perte de gain pour les salariées et des prestations pour toutes les mères au foyer?

D'où ma colère.

était soumis en consultation. Dès lors, l'urgence, c'est de créer cette assurance maternité, distincte de l'assurance maladie et promise depuis 50 ans. Il faut s'entendre sur un projet minimal, simple (une seule source de financement: le salaire) et le mener à bien rapidement. Dans un second temps (prévu dans le projet), on s'occupera de l'allocation de naissance dont le financement ne peut être le même. Les femmes doivent s'unir pour préparer l'étape suivante et partir en campagne dès que la première étape est sous toit. Question de stratégie! Vouloir tout demander à la fois est suicidaire.

Simone Chapuis-Bischof

Femmes, unissez-vous !

En automne 1994, un avant-projet de loi fédérale sur l'assurance maternité nous

En Suisse, la natalité n'a jamais été aussi faible qu'en 1994, Année internationale de la famille.

Le nombre moyen d'enfants par femme est de 1,49, valeur la plus basse jamais enregistrée.

Le mariage recule (2% de moins en 1994 que l'année précédente) et le divorce flambe.



Tiré de *Delphine et la grosse colère* par Henriette Bichonnier, dessins par Pronto, coll. Tournepage, Ed. Nathan, 1992.